

SE CENSURA LA ACTITUD DEL SECRETARIO DE EDUCACION

Declaraciones del Premier Mc Donald

Londres, 16.—El Premier Mc Donald discutiendo los puntos de las conferencias navales con miembros de la prensa, declaró que el gobierno británico hará todo lo que a su poder esté para proceder al desarme naval.

Por violar las leyes de la prohibición

Columbus, Ga 16.—Setenta personas fueron arrestadas por las autoridades federales acusadas de violar las leyes de la prohibición.

Fue ahorcada en el apartamento de un director cinematográfico

New York, 16.—El cadáver de la señora Harriet Ad-

oro lado hace difícil el trabajo de socorro para las víctimas de las inundaciones. El de 38 años de edad fue encontrado en el apartamento de Udley Murphy, director cinematográfico, por una camarera de color.

La señora Adler había sido ahorcada habiéndose usado para esto el collar de perlas que llevara la señora.

Murphy declaró que él no sabía nada de cómo murió la señora.

Una bailarina francesa posee un cuadro de Rembrandt

París, 16.—Jenny Dolly posee un cuadro que ella cree se trata de una de las obras maestras del pintor Rembrandt.

La famosa bailarina pagó 12.000 dólares por el lienzo, el cual presenta el estudio de un hombre joven.

Atentado dinamitero en el barrio la Soledad

En la Alcaldía Segunda de lo Penal de esta ciudad, se tramita una causa contra un individuo de apellido

Boschini, que intentó volar con dinamita la casa del conocido industrial don Fernando Doninelli.

Vino don Daniel León

Tuvimos el gusto de saludar al caballero don José Daniel León, Jefe Político de Orotina, quien vino en

viaje de negocios.

Le deseamos feliz permanencia.

Una señora nos relata la injusticia cometida con su hijo

Nos visitó una humilde y buena señora, quien nos relató el siguiente hecho:

Un día de estos estaba yo en el Teatro Raventós en el que mi hijo José Castro Batalla tiene un empleo, cuando un policía de investigación le puso el pie encima de un pie. Mi hijo protestó con palabra comedida por el descuido y el policía se le fué encima golpeándolo, agresión que fué rechazada por el ofendido quien defendiéndose golpeó al adversario. De esto se originó una queja ante el Agente Principal de Policía, quien sentenció a mi hijo al pago de una fuerte multa o a guardar el arresto equivalente. A mí me parece que hay injusticia en ese fallo porque mi hijo fué atacado primeramente, y si él merece pena también, con mayor

razón la merece el otro. Yo soy pobre y con la detención de José se me ha causado un grave daño.

NO APOYAR AL GOBIERNO EN SU ACCION LEGAL contra la Simmons, es una insensatez. Así opina el Diputado Padilla

Tuvimos el gusto de conversar con el diputado don Julio Padilla, a quien le pedimos noticias acerca del general Volio.

Nos dijo que el general Volio está en su villa de Santa Ana y que no ejerce actualmente actividades políticas como algunos piensan creyendo que él estaba agitando la opinión política en Alajuela.

Luego variando el tema nos referimos a la acción de la secretaría de fomento estableciendo la rescisión de los contratos de carreteras con la compañía Simmons, y acerca de eso nos dijo el apreciable señor Padilla:

—Es curioso lo que ocurre. A esta hora todo el país debía estar apoyando esa actitud del licenciado Volio, pero no se ha oído

DE EDUCACION

El cubano Manuel Quintero peleó contra el campeón Lightweight

Miami, 16.—Sammy Mandel campeón mundial lightweight y Manuel Quintero boxeador cubano pelearon anoche ante una numerosa concurrencia habiendo empatado la pelea.

Dos tercios de los EE. UU. azotados por fuertes temporales e inundaciones

Kansas City, 16.—Dos tercios de la gran nación del Norte han sido azotados por recios temporales e inundaciones que han traído consigo la desolación.

En las montañas del Oeste los vientos huracanados han causado grandes daños personales, en Indiana y en Arkansas miles de personas han quedado sin hogar debido a las inundaciones. El frío intenso por

Las grandes ciudades son la causa del mal resultado de las leyes prohibicionistas

Detroit Michigan, 16.—El doctor F. Scott declaró que la causa del mal resultado de las leyes prohibicionistas eran las grandes ciudades. Si no fuera por estos grandes centros, dijo: las leyes de prohibición darían el resultado que se quiere dentro de diez años.

El nombramiento de un prominente hombre de Idaho

Washington D C 16.—El nombramiento de William Elee del Estado de Idaho para miembro de la Comisión Comercial fue presen-

tado por el comité de la Comisión Comercial al Senado, habiendo sido aceptado después de haber sometido a dicho señor a un examen para constatar sus conocimientos en asuntos ferrocarrileros.

Reducción de las tarifas de descuento

Washington D C 16.—El Banco de Reserva Federal en Filadelfia redujo sus tarifas de descuento de cinco a cuatro y medio por ciento según anunció el gabinete de Reservas Federales el miércoles.

Inundaciones en el estado de Arkansas

Memphis Tenn 16.—La sección Este del Estado de Arkansas ha sido bloqueada por el agua de las inundaciones de varios ríos. Las carreteras fueron totalmente cubiertas por el agua que ha imposibilitado el tráfico de automóviles.

Suprimirán a la primera base de los White Sox

Chicago Ill, 16.—El representante de la comisión beisbolera Kenesaw Mountain Landis llamó a comparecer ante él a Charles Arthur Shires. Aunque el juez Landis se ha negado a declarar sus propósitos con Shires, se da por seguro que pedirá a la famosa primera base de los White Sox que cee en sus actividades beisboleras, por cargos que pesan sobre él.

Niega ser la autora de un crimen

Phoenix Arizona, 16.—

Irene Schroeder de Benwood, Virginia, y la cual fue capturada ayer con dos hombres, después de haber entablado una lucha a revólver con la policía, negó ser la autora del crimen en la persona de un policía en el estado de Pensylvania, hecho este ocurrido el 27 de diciembre.

Fue sentido un temblor en California

Los Angeles, California 16.—Un temblor de tierra con dirección Noroeste a Suroeste y el cual duró de ocho a diez segundos, fue sentido aquí hoy. El Departamento Meteorológico de los Estados Unidos dijo que los relojes en sus oficinas se habían parado a cau-

sa del movimiento. Ninguna noticia de daños serios ha sido reportada. El temblor fue sentida en todas las ciudades vecinas.

Los estudiantes chilenos agasajados en España

Madrid, 15.—Los estudiantes chilenos que se encuentran en Madrid han sido agasajados grandemente. Esta noche partirán para Barcelona donde continuarán su viaje para Roma.

Fue rehusada una petición de los fabricantes de automóviles

Washington, 16.—El Departamento de Estado rehusó las peticiones de los fabricantes americanos de automóviles para levantar una protesta contra el plan francés de subir las tarifas de motores.

Lecciones para los aplazados

A nuestra Redacción se ha acercado nuestro amigo el profesor don Eduardo Zamora, Srío. del Liceo, quien nos ha manifestado que hagamos saber a los alumnos aplazados en mate-

máticas e inglés, que del 19 de febrero en adelante se abrirá un curso en el Liceo con el objeto de preparar a esos jóvenes. Los gastos que ocasione ese trabajo los pagarán los interesados.

Censuras para el secretario de educación

Como aquí publicamos una nota elogiosa por la actitud enérgica adoptada por el señor secretario de educación pública con los bequistas en el exterior, alguien nos dijo:

—Esa conducta del licenciado Cortés ante que elogios merece reproches porque infama públicamente, al dar las cartas a los periódicos, el nombre de los estudiantes aludidos que sen-

tirán eso como un martirizante estigma durante toda su vida. El recurso es antipedagógico.

Quisimos conocer la opinión al respecto de un técnico en materias educacionales y este nos dijo:

—Admiro la energía del Lic. Cortés y creo que mucho bueno puede derivarse de su actuación; creo que efectivamente hay estudiantes que merecen fuertes censuras porque quieren vivir vagando a costa del Estado sin la más pequeña preocupación por su porvenir; pienso que es urgente una celosa reglamentación para otorgar las becas, y darlas como obsequio, en la forma en que tan a menudo se ha hecho, por favoritismo, sin tomar en cuenta méritos verdaderos sino parentescos con diputados u otros altos funcionarios, pero no creo que haya sido prudente ni necesario el envío de las cartas a La Gaceta. Con haberlas enviado privadamente, sin publicidad, habría obtenido el mismo objetivo de corregir.

justicia que con ello se comete pues la situación es clarísima en la forma en que la ha expuesto el señor ministro de fomento reveladora de la falsa posición de la Simmons y de las ventajas que se derivarán de cerrar todo trato con ella. No apoyar al gobierno en este empeño es una verdadera insensatez.

Página Literaria y Científica

¡Poeta yo!

Llamarme a mí con el mismo nombre con que los hombres han llamado a Esquilo, a Homero, al Dante, a Shakespeare, a Shelley.... ¡Qué profanación y qué error!... La que me hizo escribir mis versos fué que la lectura de los grandes poetas me produjo emociones tan profundas, como lo son todas las mías; que esas emociones subsistieron por largo tiempo en mi espíritu, se impregnaron de mi sensibilidad y se convirtieron en estrofas. Uno no hace los versos: se hacen dentro de uno y salen.... El que menos ilusiones puede forjarse, respecto del valor artístico de mi obra, soy yo mismo. Viví unos meses, con la imaginación, en la Grecia de Pericles; sentí la belleza noble y sana del arte hebreo, con todo el entusiasmo de los veinte años, y bajo esas impresiones escribí los «Poemas Paganos»; de un lluvioso otoño pasado en el campo, leyendo a Leopardi y a Antero de Quental, saqué la serie de sonetos que llamé después «Las almas muertas»; en los «Días diáfanos», cualquier lector inteligente adivina la influencia de los místicos españoles del siglo XVI, y mi obra maestra, los tales «Poemas de la carne», que forman parte de los «Cantos del más allá», que me han valido la admiración de los críticos de tres al cuarto y cuatro o seis imitadores groseros. ¡Qué otra cosa son sino una tentativa mediocre para decir en nuestro idioma admirable las sensaciones más nobres y los sentimientos complicados que en formas perfectas expresan en los suyos Baudelaire y Rossetti, Verlaine y Swinburne.... No, ¡Dios mío! yo no soy poeta... Soñaba antes, y sueño todavía a veces, en

adueñarme de la forma, en forjar estrofas que sugieran mil cosas oscuras que siento bullir dentro de mí mismo, y que quizá valdrían la pena de decir las; pero no puedo consagrarme a eso...

¡Poeta! Puede ser... Ese tiquete fué el que me tocó en la clasificación. Para el público hay que ser algo. Póneles el vulgo nombres a las cosas, para poderlas decir, y pega tiquetes a los individuos para poderlos clasificar. Después el hombre cambia de alma; pero le queda el rótulo. Publiqué un tomo de malos versos a los veinte años y se vendió mucho; otro de versos regulares, a los veintiocho, y no se vendió nada. Me llamaron «poeta» desde el primero; después del segundo no he vuelto a escribir ni una línea y he hecho nueve oficios diferentes. Y a pesar de eso, llevo todavía el tiquete pegado, como un envase que, al estrenarlo en la farmacia, contuvo «mirra», y que más tarde, lleno por dentro de cantáridas, de linaza o de opio, ostenta por fuera el nombre de la balsámica goma.

¡Poeta! Pero no: no son las facultades analíticas la razón íntima de mi esterilidad... Es que, como me fascina y atrae la Poesía, así, todo me atrae y me fascina irresistiblemente: todas las artes, todas las ciencias, la política, la especulación, el lujo, los placeres, el misticismo, el amor, la guerra; todas las formas de la actividad humana, todas las formas de la vida; la misma vida material, las mismas sensaciones, que, por una exigencia de mis sentidos, necesito de día en día más intensas y más delicadas.

JOSÉ ASUNCIÓN SILVA

Hermano corazón

Mi corazón se muere de ternura: es buen mozo y te ama: sus veinte años han presentado ya los desengaños, y han probado la hiel de la Amargura;

tú tienes que quererle, si eres pura; si no te alegran los ajenos daños; si a los enfermos tímidos o huraños les das la Comunión de tu Hermosura

Como una casa de salud es tu alma, donde van a beber la ansiada calma —cabe la fuente de tu amor cristiano—

los enfermos de amor... ya que eres buena deja que duerma el ave de mi pena en la rosada palma de tu mano.

RAFAEL CALDONA

Pequeñez romántica

Amo como un imbécil los jubones sin que lo pueda remediar. Y quiero volver a ver la pluma en el sombrero y en los pechos los clásicos toisones.

Las tizonas con lumbre de tizonas en el nervudo brazo pendenciero; erizo el mimbres del mostacho fiero matando capitanes y ladrones.

Por buen humor reirme de los reyes: tener queridas y vivir sin leyes; blanda la izquierda para asir los talles,

y en el labio un satírico venablo mientras mandase con la espada al diablo algún rubio vizconde de Versalles.

RAFAEL CALDONA

EL VIAJERO

Por qué al amanecer el joven viajero llegó a mi puerta?

Cada vez que entro y cada vez que salgo está allí presente, su semblante cautiva mis ojos.

¿Debo hablarle o callarme? Por qué llegó a mi puerta?

Las nebulosas noches de Julio, llenas están de som-

bra; el cielo, en otoño, es suavísimo azul; el viento del medio día primaveral se inquieta.

Su canto, a todas horas está tejido de aires nuevos.

Alejo la vista de mi labor, y mis ojos se llenan de niebla.

¿Por qué ha escogido mi puerta?

R. TAGORE

Párrafos

de la apología del Dolor

El dolor acrisola tanto que, a quien lo padece con altura y con serenidad, le torna luminosa la vida. Hay una causativa recompensa para el alma cuando nos hinca su zarpa la Pena.

Tal si fuera la conciencia una piedra preciosa en los socavones de la mina, alguien sin quererlo, sin pensarlo la saca de allí y, a golpes de maza, la desbasta, la pule, y la piedra fulge,—si con alguna lágrima en sus aristas—con un nuevo fulgor desconocido.

No olvido con qué profunda serenidad convertí en rimas los zarpazos de la Pena.

-o-

Si no hubiera voluntad no habría limitación. No podemos hacer muchas cosas y por eso existe la voluntad. Si no, seríamos dioses.

El ideal humano es la Armonía de la Conciencia entre lo divino y lo humano.

El hombre tiene, en cierto aspecto, mayores limitaciones que los animales: no tiene alas, ni agilidad, ni agudeza en el oído o en la vista; no distingue los venenos, no sabe cuáles de sus semejantes pueden hacerle daño.

Pero tiene la mente que le abre todos los caminos y tiene el Dolor, que lo eleva.

-o-

LLENA TU JARRA

Permaneces, perezosa, jugando con tus brazaletes? Llena tu jarra; es tiempo ya de regresar a tu morada.

¿Por qué agitas, perezosa, el agua con tus manos, mientras tu caprichosa mirada se distrae buscando a algún viajero por el camino?

Llena tu jarra y vuelve a tu morada.

El día muere; el agua sombría se extiende.

R. TAGORE

Piense el hombre que, equilibrándolo todo, justificándolo todo, emana una eterna y suprema Armonía, hay en lo Alto una Corte Celeste de Seres de Compasión.

Y Ellos fueron hombres; y habiendo sido hombres, conocen la naturaleza íntima del Dolor; saben por qué sufre el hombre y ayudan a sufrir el más sufrido, haciendo que su dolor—por la compasión—se torne en lumbre magnífica del Castillo interior.

-o-

Cada vez que un arco iris cruza la tierra, se diría que estos Hombres hacen subir por la escala septicroma a aquéllos que alcanzan por el dolor la gracia de vivir en el Centro de las Siete Moradas.

Allí es donde el dolor vuelve a tomar su propia y única naturaleza y se transforma en Amor.

Amor—dijimos—es dolor. Dios es Amor.

Pensemos, entonces, que cuando nos ha venido un gran dolor, es que Dios está más cerca de nosotros, y está queriendo elevar nuestra naturaleza inferior para que lleguemos un día al imponderable estado de ser uno con El.

ROGELIO SOTELA

La caña de azúcar y su industria

Pertenece la caña a la familia de las gramíneas, cultivándose en muchos países con el fin de extraerle el azúcar que contiene.

Crece en los terrenos con cierto predominio de arcilla, en los terrenos colorados y muy bien en los de tumba.

Exige esta planta para su explotación labrar la tierra, con arado y grada y abrir el surco de siembra con arado de doble vertedera, echando los trozos de caña, tapando bien, para que por sus yemas germine la nueva planta.

La distancia que hasta ahora se ha sembrado la caña, ha sido generalmente de metro y medio de camellón o calle (cinco pies) por un metro (tres pies) de varigón o de mata a mata.

¿Qué diríamos nosotros si

en una manifestación, o en un mitón a medio día, con un sol ardiente y ocho o diez mil personas en él, nos viéramos en el centro de la playa? nos ahogaríamos, no podríamos respirar, ¿verdad? Pues eso mismo, aunque las cañas no lo digan, lo sufren, cuando por falta de circulación del aire se ahogan unas a otras.

Exige limpiar constantemente, remover la tierra con arados cultivadores, a fin no sólo de destruir las malas yerbas sino de seguir removiendo el suelo.

No hay inconveniente de cubrir las calles con chicharos de vaca para fertilizar el suelo, pues ya sabemos que el chicharo pertenece a la familia de las leguminosas y que las plantas de esta familia tienen una propiedad

particular de enriquecer el suelo dándole nitrógeno, y dándole además materia vegetal al enterrar las hojas y no podrirse.

La cantidad de agua que las hojas de la caña evaporan (exhalan) es enorme, y por lo tanto, reclama la caña mucha, pero mucha agua. No baja de noventa mil toneladas de agua la cantidad que una caballería de tierra necesita en una cosecha de caña, dando sólo cincuenta mil arrobas y es que una caballería no puede dar con el cultivo bueno ciento cincuenta mil y hasta doscientas mil arrobas?

Y en este caso, ¿cae del cielo toda cantidad de agua que necesitan esas doscientas mil arrobas, y caso de caer llega a la caña siempre en los momentos más pre-

cisos?

El reg dío es necesario a la caña, como es indispensable seleccionar los trozos de la caña (llamados semilla) que se va a sembrar. Debe elegirse caña del mejor cañaveral y de éste elegir las cañas más robustas, las de nudos más largos y las que tengan más azúcar.

Un cañaveral bueno soporta diez y doce cortes rindiendo entre cincuenta y cien mil arrobas; pero ya sabemos que con mejor cultivo y con el mejor riego y con abonos, los resultados serán mucho mejores.

Cuando la caña se siembra en las tumbas, como es imposible introducir en ellas el arado a causa de los pedazos de horcones (troneorams), ésta se hace a *jan* que consiste en emplear una

barra de hierro, que enterrada oblicuamente en el terreno deja un agujero donde se planta el trozo de caña o semilla; de este modo se sella todo el terreno. Las limpias en este caso se hacen con machete o guataca, por no poder emplear otro medio más económico.

Meses antes de que las cañas estén de corte deben quitarse las hojas secas que aun están adheridas a ellas—para que la luz las beneficie—rindiendo con esa operación, mejor fruto. A esa operación se la denomina «despajar».

Estas hojas forman un colchón en las calles y surcos, que impiden la salida de la yerba y proporcionan frescura al terreno; pero no

sólo no deben permanecer en el suelo en esa forma, sino que también en un descuido son la causa de incendios, que muchas veces ocasionan la ruina de un propietario. Para evitar la propagación de un incendio a toda la siembra es una práctica preventiva sembrar en las guardarayas el bejuco de boniato, o el chicharo de vaca, por que al conservarse siempre verdes estas plantas impiden en algo que se corra el fuego a los demás cañaverales.

Ya se dijo que el chicharo de vaca es un fertilizante del terreno, mientras que el boniato sirve de alimento al ganado.

CONTINUARA

Notas de la Sociedad

Cumpleaños

Mañana celebra su cumpleaños la estimable señora Adelina Jiménez de Sotillo, a quien con tal motivo saludamos respetuosamente, anticipándonos a enviarle nuestros cariñosos votos por su felicidad.

Don Tomás Soley Güell

El distinguido estadista y cumplido amigo nuestro don Tomás Soley Güell celebra

rá mañana su natalicio. Para él enviamos en esta oportunidad nuestros mejores votos por que su dicha sea completa.

Natalicio

Mr. Minor C. Keith celebrará mañana su natalicio. "El Tiempo" se complace en enviar su felicitación muy sincera al distinguido caballero deséndole mucha ventura y prosperidad.

Con motivo de celebrar mañana su cumpleaños el distinguido caballero don Antonio Picado Guerrero, muy grato nos es enviarle un cariñoso saludo de felicitación.

El Presbo. Arrieta

Mañana celebrará su natalicio el distinguido y buen amigo nuestro, Presbo, don Víctor Manuel Arrieta Z. Muy complacidos en poder

testimoniarle por este medio nuestra simpatía, nos permitimos enviarle al mismo tiempo, votos muy sinceros por su felicidad.

Gonzalo Quirós Carranza

Mañana celebra su aniversario de natalicio el apreciable caballero Gonzalo Quirós Carranza. Muy satisfactorio es para nosotros enviarle en esta ocasión nuestras congratulaciones

muy sinceras y los votos más fervientes por su dicha.

El hogar Iglesias-Prentice

Don Fernando Iglesias Tinoco y doña Margarita Prentice celebran mañana su aniversario de bodas. Con todo cariño los saludamos atentamente, deseándoles toda suerte de venturas para su hogar.

El hogar Salazar Castro

Don Guillermo Salazar y doña Clemencia Castro L. celebran mañana el 79 aniversario de sus bodas. Para ellos enviamos en esta ocasión el testimonio de nuestra sincera simpatía y los votos más fervientes por la prosperidad de su hogar.

El hogar Sever Steinworth

Mañana cumplirá sus 15 años de vida matrimonial don Jorge Severs y doña Emma Steinworth, personas muy apreciadas en nuestra sociedad por sus virtudes y amor al trabajo. Con todo cariño los felicitamos en esta ocasión, haciendo votos por su eterna ventura.

Enfermos

Ha restablecido de su operación la señorita Majonz Zürcher, quien fue operada en días pasados por los doctores Echandi, y Moreno Cañas en la Clínica Moderna.

Ha sido operado por los doctores Echandi y Cordero, el señor don José María Jiménez.

La señorita Mayory González fue sometida a una delicada operación que fue practicada por los doctores Echandi, Corvetti y Jiménez Núñez.

Bastante delicada de salud se encuentra el doctor don Gonzalo Cubero. Hacemos votos por su mejoría.

De la Clínica Moderna salió restablecido don Mariano de Miguel.

Restablecido salió de la misma Clínica don José Maldonado.

Por el doctor Oracés fue operado en la Clínica Moderna don Fernando Campos.

En tratamiento médico se encuentra en esa misma Clínica Mr. R. L. Miels.

Por el doctor Cordero fue operado don Pedro Quirós.

Enfermo se halla en la Clínica Moderna don José María Jiménez.

Accidente

A causa de un accidente sufrido en el Frontón Jai Alai, se encuentra seriamente delicado de salud, en la clínica del doctor Figueres, don Victoriano Hernández, quien será operado hoy por el doctor Corvetti.

El joven pelotario don José Luis Aguirre se encuentra también recluso en la Clínica doctor Figueres a

causa de una gravísima lesión sufrida en un ojo. Lo atiende el doctor Cowetti.

En la Clínica del doctor Figueres fue operado por el doctor Corvetti el niño José Enrique Quirós. Afortunadamente su estado de salud es ya de franca mejoría.

Viajeros

Para Alajuela partió la señorita Benigna González Solera.

Para San Marcos de Tarrazú partió don Alberto Chavarría Escalante.

Enfermos

Ha restablecido de su dolencia don Jorge Murillo.

Un tanto delicada de salud se encuentra la estimable señora doña Celina Pacheco de Toledo. Hacemos votos porque mejore.

Para Alajuela partirá en breve la señorita Marta Fernández Escoti donde pasará unos días.

Se encuentra pasando temporada en Cartago la señorita Aydeé Fernández Escoti.

Para Turrialba partió don Luis Escalante Sáenz con su familia.

En breve partirá para Turrialba donde permanecerá por varios días la estimable matrona doña Liduvina F. v. de Escalante.

Para el mismo lugar partirá la señorita María Cristina Sáenz E.

La familia de don Daniel González Viquez se encuentra veraneando en Caldera.

Para su finca en Santa Bárbara Heredia partió la familia del Lic. don Rogelio Fernández Mora.

Estuvo en Heredia doña Guadalupe Solera v. de Castro.

Enfermos

Gravemente enfermo se encuentra el caballero don Manuel Alvarado. Hacemos votos por su restablecimiento.

Ha estado un poco delicado de salud el señor Secretario de Gobernación don Rafael Castro Quesada.

Restablecido de su dolencia se encuentra don Rafael Gallegos E.

De veraneo

De Temporada para su finca "San Cristóbal" salió la familia del doctor don Mariano Figueres.

SAN JOSE Y PUNTARENAS

| Kilómetros de S. José | RUMBO OESTE TRENES MIXTOS | | | | ESTACIONES | RUMBO ESTE TRENES MIXTOS | | | |
|-----------------------|------------------------------|------|---------------|-------------------------|------------|-----------------------------|---|---------------|-------|
| | SEGUNDA CLASE | | PRIMERA CLASE | | | PRIMERA CLASE | | SEGUNDA CLASE | |
| | DIARIOS | | DIARIOS | | | DIARIOS | | DIARIOS | |
| | | | | | 2 | 4 | 6 | 12 | |
| 2 43 | | | | SAN JOSE | 14 40 | 8 20 | | | 13 40 |
| 3 75 | 6 36 | | 15 07 | SWITCH SABANA (Espuela) | 14 32 | 8 12 | | | 13 30 |
| 4 95 | | | | SABANA | | | | | |
| 5 95 | | | | ESPUELA Nº 1 | | | | | |
| 6 52 | 6 48 | | 15 15 | ESPUELA Nº 2 | 14 20 | 8 03 | | | 13 20 |
| 7 30 | | | | PAVAS | | | | | |
| 11 50 | | | | ESPUELA Nº 3 | | | | | |
| 14 38 | 7 15 | | 15 35 | ELECTRIONA | 14 00 | 7 45 | | | 13 00 |
| 17 75 | | | | SAN ANTONIO | | | | | |
| 18 72 | 7 27 | | 9 46 | SAN RAFAL (Espuela) | 13 43 | 7 30 | | | 12 40 |
| 19 18 | | | | OJO DE AGUA | | | | | |
| 21 05 | | | | CORTIJO (Espuela) | | | | | |
| 22 73 | 7 40 | | 16 00 | NUESTRO AMO | 13 33 | 7 20 | | | 12 25 |
| | | | | CIRUELAS | | | | | |
| 24 90 | | | | SANCHEZ | | | | | |
| 27 40 | | | | SIQUIARES | | | | | |
| 29 00 | | | | SANTA RITA | | | | | |
| 30 32 | 8 05 | | 10 20 | TURRUCARES | 13 05 | | | | 11 55 |
| 34 60 | 8 15 | | 10 29 | CEBADILLA (Espuela) | 12 50 | | | | 11 20 |
| 35 96 | | | | FLORENCIA (Espuela) | | | | | |
| 37 30 | 8 35 | | 10 50 | ATENAS | 12 43 | | | | 11 10 |
| 41 82 | 8 50 | | 11 00 | BALSA | 12 21 | | | | 10 26 |
| 44 30 | | | | TORNOS | | | | | |
| 47 25 | 9 03 | | 11 13 | MANGOS | 12 05 | | | | 10 04 |
| 49 74 | 9 12 | | 11 22 | ESCOBAL | 12 00 | | | | 9 56 |
| 52 55 | 9 20 | | | QUEBRADAS | 11 50 | | | | 9 42 |
| 56 00 | 9 35 | | 11 40 | CONCEPCION | 11 40 | | | | 9 35 |
| 60 67 | | | | SALITRAL | | | | | |
| 62 15 | | | 12 00 | HACIENDA VIEJA | 11 22 | | | | 9 10 |
| 63 80 | | | | MARICHAL | | | | | |
| 65 75 | | | | LAVERDE (Espuela) | | | | | |
| 66 25 | 10 45 | | 12 20 | OROTINA | 11 10 | | | | 8 55 |
| 69 38 | | | | MARICHAL | | | | | |
| 69 88 | | | | ESPUELA CASTRO | 10 35 | | | | |
| 70 56 | 11 00 | | 12 30 | COVOLAR | 10 33 | | | | 8 22 |
| 71 00 | | | | ESPUELA GONZALEZ | | | | | |
| 73 99 | 11 10 | | 12 39 | POZON | 10 24 | | | | 8 06 |
| 76 35 | 11 15 | | 12 43 | CEIBA | 10 18 | | | | 8 02 |
| 78 00 | | | | HIDALGO (Espuela) | | | | | |
| 79 20 | 11 25 | | 12 50 | CASCAJAL | 10 12 | | | | 7 50 |
| 81 00 | | | | KILOMETRO 81 | | | | | |
| 85 86 | 11 45 | | 13 05 | JESUS MARIA | 9 55 | | | | 7 30 |
| 86 85 | | | | ESPABELES | | | | | |
| 87 30 | 12 01 | | 13 12 | CAMBALACHE | 9 50 | | | | 7 20 |
| 89 15 | | | 13 16 | SALINAS | 9 45 | | | | |
| 91 50 | | | | MATA LIMON | | | | | |
| 93 00 | 12 10 | | 13 24 | CALDERA | 9 38 | | | | 7 00 |
| 96 00 | | | | TAJO CALDERA | | | | | |
| 97 00 | 12 20 | | 13 35 | PUENTE SECO | 9 38 | | | | 6 50 |
| 101 50 | 12 35 | 6 45 | 14 47 | KILOMETRO 97 | 9 27 | | | | 6 38 |
| | | | | | 9 15 | | | | 16 42 |
| 102 00 | 12 45 | 6 55 | 13 55 | BARRANCA | 9 13 | | | | 16 40 |
| 103 30 | | | | SANTA ROSA | | | | | |
| 104 00 | 12 55 | | | RIOJA | | | | | |
| 106 00 | | 7 10 | 14 05 | ROBLE | 9 00 | | | | 16 20 |
| 107 80 | | | | SAN ISIDRO | | | | | |
| 108 00 | | | | CARRIZAL | | | | | |
| 110 00 | 13 05 | 7 20 | 14 15 | CHACARITA | 8 50 | | | | 16 10 |
| 116 00 | 13 20 | 7 35 | 14 25 | PUNTARENAS | 8 40 | | | | 16 00 |

Daniel González Viquez
Administrador

A. S. Chacón
Jefe de Tráfico

En avión salió el señor ministro de Nicaragua

Hoy como a las nueve y media de la mañana partió en avión con destino a Managua el señor ministro de Nicaragua don Elie J. Hazera.

El señor Hazera va en vía de negocios particulares, y estará de regreso a principios de la semana entrante. Le auguramos un viaje muy feliz.

Un automóvil atropelló e hirió gravemente a un joven

En la calle del cementerio y en las cercanías de él en la mañana de hoy como a las seis hubo un doloroso accidente de tráfico de que fué víctima el joven Belisario López, de dieciseis años de edad, quien venía de Puriscal de donde es. Cayó y rodó bajo la máquina pro-

duciéndose graves heridas que lo tienen postrado en el hospital de San Juan de Dios donde la ciencia lo auxilia y la religión lo consuela.

Ojalá mejore pronto y completamente el joven López que es de una apreciable familia.

Falta de agua en Aranjuez

Sigue siendo un problema la falta de agua en Aranjuez, donde hace cuatro días carecen de ella.

Estos defectos de cañería deben ser remediados pronto y radicalmente si no se quiere q' en este pintoresco

sector urbano en que residen tantas apreciables familias, se desarrolle una peste a causa de la escasez de ese elemento indispensable por sus muchos usos para la vida.

Le robaron cuarenta y cuatro colones

Ayer le fueron robados cuarenta y cuatro colones al señor Luis Delgado Porras de Escasú, quien se encontraba en la cantina La Eureka.

El menor Montero Gómez fué testigo del hecho. Dice que quien sustrajo el dinero fué David Valenzuela, quien a su vez lo entregó a otro individuo.

Anoche a las 18 horas

Montero vió a Valenzuela y le avisó a su madre, quien a su vez dió cuenta a la policía.

David Valenzuela fué detenido por la policía.

Este muchacho tiene 17 años y ha estado ocho veces en la alcaldía, por frecuentes delitos; es un conocido retero y carterista de la banda conocida con el nombre del "Aguila negra".

Asamblea de la Sociedad Costarricense de Derecho Internacional

Hoy celebrará una asamblea la Sociedad Costarricense de Derecho Internacional en la Escuela de Derecho a las cinco de la tar-

de. Se tratará principalmente del nombramiento de la Directiva, y de algunos importantes detalles administrativos.

Maypole

EL TE DE GUSTO EXQUISITO

Distribuidores: URIBE & PAGES

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA, LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

Dr Víctor M. Ruiz

DENTISTA

Oficinas - 100 vs. al Norte Botica Oriental

Teléfonos: Oficina 2710 - Habitación 2729

PLANCHAS DE CARTON ESPECIAL

PARA

CIELOS Y PAREDES

Marca "GUARD"

3/16 DE ESPESOR

FABRICADO POR

THE BEAVER COMPANY LTD.,

LOS FABRICANTES MAS ANTIGUOS DEL RAMO

Tenemos en existencia los siguientes tamaños

32" x 72"

32" x 84"

32" x 132"

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía.

SAN JOSE -- COSTA RICA

Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL TIEMPO

Lea El Tiempo

Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELEWITZ

Frente a la Ahambra

Banco de Costa Rica

Tipos de cambio

| | |
|-----------|-------|
| New York | 4.005 |
| Londres | 19.60 |
| París | 0.160 |
| España | 0.550 |
| Italia | 0.213 |
| Suiza | 0.782 |
| Bélgica | 0.562 |
| Berlín | 0.980 |
| Amsterdam | 1.0 |

ANUNCIESE EN EL TIEMPO

HOTEL CONTINENTAL

Lujo - Confort - Aseo Esmerado

El mejor hotel que Ud. puede encontrar.

Cantina siempre surtida de los mejores licores del país y extranjeros.

25 varas al N. de la Librería Alsina

Atendido personalmente por su propietario

JULIAN PASTOR (Morrongo)

LOS CUATRO GATOS

Esquina Nor-Oeste del Parque Central

Pio Quinto Castro

Proveedores de familias

El mejor surtido en:

| | |
|-----------|---------|
| Vinos | Latas |
| Licores | de |
| Conservas | toda |
| Frutas | clase |
| Confites | y marca |

Mercadería fresca y garantizada

Visítenos ó llame al teléfono 3016

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Encontrará Ud. toda clase de artículos de primera necesidad, al por mayor y al menudeo

Se recuerda a las familias veraneantes que en éste almacén pueden encontrar artículos necesarios para la época del verano

EL MANZANERO

ESQUINA SUR ESTE DEL MERCADO

GAETANO - LAURITO

PROVEEDORES DE FAMILIAS

EL MEJOR SURTIDO EN

| | |
|-----------|---------|
| VINOS | LATAS |
| LICORES | DE |
| CONSERVAS | TODA |
| FRUTAS | CLASE |
| CONFITES | Y MARCA |

Cajas de Chocolates, Confitería Italiana
Mercadería fresca y garantizada

○ VISITENOS ○

EDITORIAL

Don Cleto se ha aliado abiertamente con el Reformismo exclaman sorprendidos, como si tal noticia — que se relaciona con la huerta de la política donde todos los injertos caben — tuviera algo de extraordinario. Lo extraordinario habría sido que el Reformismo no se hubiese aliado con don Cleto. El político prescinde tranquilo de los escrúpulos, y hace, lo que tiene que hacer: triunfar. El éxito es el agua bautismal que lava todos los pecados. Por eso don Cleto realizó tal maridaje aunque esté convencido de que el amigo suyo, el único amigo, sea ese hijo bastardo de Marx. Tuvo que ser un novelista quien llamó a la política el gran disolvente de las conciencias, pues debido a la política se ve a los hombres probos convertidos en amigos de los bellacos con tal que ellos sean del mismo partido. Si Daudet hubiese sido político, no afirmara tal cosa y aprovecharía el disolvente. No han ido al Reformismo que tuvo por divisa la nivelación, no que el llano se convirtiera en cumbre, sino la cumbre en llano, tantos elementos de valía, políticos que operan desde ese reducto convencidos de que la masa es cera que se deja moldear con el aceite de la oferta? Para don Cleto, la necesidad de un Congreso adicto, donde sus proyectos pasen sin sobos, es de suma importancia. Para los jefes del Reformismo, es la ganancia de una curul, en unos, la permanencia en la curul, en otros. Al montón se le contenta con los nabos de promesas que suelen ser cheques sin fecha fija. Para la alianza no hubo gran cortejo: ya la doncella estaba en la casa subvugada por el amo, acompañada de un hábil maestro en trapizonadas, quien ofició posiblemente de casamentero. Con el tiempo éste cobrará sus honorarios, haciéndose servir por los esposos. Mientras tanto el simpático General representa el personaje solitario, descreído, que asquea y dirige de cuando en cuando una admonición a sus feligreses, conservando — el muy ladino — una al parecer posición de reserva. Que fué ingrato don Cleto con sus fieles y antiguos camaradas? ... Pues qué, existe alguien que piense en que en el movido campo de la política la amistad cobra arraigo? El político toma lo más útil a la pronta y eficaz realización de su propósito. Cavour, el más grande de todos, hizo la unidad italiana ayudado por los banqueros. Entre ellos hubo uno, excelso ejemplar de la raza, quien "después de seis meses de dieta pura sin control, sólo llevó con él un saco de harina, una lata de harengues ahumados, cuatro escudos, un pedazo de queso y una corteza de pan". Cavour escogía sus colaboradores en la Calabria, pero con tan genial tacto que los convertía en héroes como Garibaldi. Las elecciones próximas, dirá don Cleto, probarán a mis viejos amigos, políticos desmemoriados, que hice bien en vestir la camisa roja. Y no os figuréis, caros lectores, que a don Cleto le pasará con su aliado, el Reformismo, lo que ha ciertos pejes grandes de lejanos mares que diz tragan pecesillos, que se dejan engullir adrede, para poder devorar enseguida la alimaña. Don Cleto piensa que el maridaje durará el resto de su periodo... y éso le basta. Y lo que sería curioso oír ahora es un discurso de un reformista. El Reformismo nació moviéndose contra don Cleto y su grupo. Sus discursos fueron una tea dirigida al Olimpo. Y casi deploramos la ausencia de ese fogoso orador que nos reprodujo bellísimas escenas de la Rusia bolchevique. Lástima que los Lenines criollos entraran por la vida burgués y gustaran de esas combinaciones a base de toma y daca que les asegura el gaje: Verdad que, antes que la cohesión de ideas y sentimientos, la más firme es la del cálculo? Don Cleto, como el Crispín de los Intereses Creados, dirá sentenciosamente: "Para salir adelante con todo, mejor que crear afectos es crear intereses". Pero sus números no han sido muy acertados de esta vez: su aliado encuéntrase pequeño: el desengaño diezmo la hueste del General.

Tenemos una línea completa
DE
BARNICES
DE
SHERWIN WILLIAMS

Barniz Copal.—El barniz más barato que la Fábrica produce, pero la etiqueta **Sherwin Williams** en el galón, garantiza el artículo.

Copal Especia.—Hecho de material y más seleccionado que el anterior madurado con más tiempo.

Barniz Superior.—Hecho de una goma menos seleccionada que el usado en el Boach.

No. 1 Coach.—Lo recomendamos para puertas y cielos y para trabajo interior en general.

Excello.—Es el barniz por excelencia para muebles, cuando se requiere un trabajo económico y no se desea pagar el precio de **Rexpar**. **El Excello** es la mejor preparación que tiene la casa **Sherwin Williams**, cuando se toma en consideración el precio.

Rexpar.—El mejor barniz que se fabrica a cualquier precio. Resiste la acción del agua y del sol, motivo por el cual se puede usar para trabajos exteriores. Los muebles barnizados con **REXPAR**, no se rayan.

Bar Top Finish.—Es inmune a los efectos del alcohol. Recomendado especialmente para superficies que pueden ser dañadas al contacto de productos alcohólicos.

Laca Transparente Rodgers. Es un barniz que seca en 5 minutos. Es el mismo producto usado para pintar los automóviles, excepto que es hecho para ser aplicado con brocha.

MIGUEL MACAYA & Cía.
SAN JOSE -- COSTA RICA

MADERAS

Vendo Quizarrá Amarillo, Copal, Campano, etc.
A veintidós centavos la pulgada

Cedro y Quina a treinticinco centavos la pulgada

Roble a veinticinco centavos la pulgada

De todo en maderas de cuadro y tabla

Jorge Orozco Castro

TELEFONO 2654

Dr. A. Acosta Guzmán

Médico - Cirujano - Obstétrico

CLINICA FIGUERES

Teléfonos: Habitación 3585 - Oficina 2400

Lea usted

EL TIEMPO

PREGONEROS

Se necesitan en este diario. Buen sueldo

TEATRO
VARIEDADES

JUEVES 15 DE ENERO

A las 7: Primeras de la película

LA HIJA DEL PECADO

ENTRADA 50 CENTAVOS

A LAS 8 30 P. M.

Grandioso RE-ESTRENO

El intenso y precioso drama de Artistas Unidos

RAMONA

Creación de la sin rival

DOLORES DEL RIO

Domingo: ESTRENO del Drama pasional

LA VENGANZA DEL MALDITO

TEATRO
MODERNO

JUEVES 17 DE ENERO

A las 7: La divertida película

EL PICARO DE LA SUERNE

A las 8.30 p. m.

GRAN EXITO

PARAMPUNT

LUNA DE HIEL

La película de información CRAFICO UNIVERSAL No 87

TEATRO
RAVENTOS

JUEVES 16 DE ENERO

Motinee a las 3 p. m.

Tanda a las 7 p. m.

HOOT GIBSON

en la emocionante y divertida película de aventuras de vaqueros

EL JINETE ALADO

Con la aviatrix

RUTH ELDER

GRAN DE MODA

A las 8.30 p. m.

COLOSAL SUPER-

ESTRENAZO

PARLANTE en ESPAÑOL

BROADWAY

por las célebres estrellas

GLEEN TRYON

EVELYN BRENT

BERNA KENEY

y cientos de lindas bailarinas

las partes principales están interpretadas por estrellas norteamericanas y los dialogos en español son hablados por otros artistas

ESTRENO de la revista "PARAMOUNT"

NEWS No 13 - 14

Reminiscencia de la ciudad de San José

El Circo de San José

(CONTINUACION)

El de la era de piedra de La Pavas, ladrillo y mad... Al rededor había una galería alta con techo inclinado hacia el centro. En ella estaban los palcos. La gradería macisa se elevaba por delante, a cierta distancia de la barrera, hasta la altura conveniente. La clasificación de sol y sombra existió de modo permanente. Pero que si, como es natural, la sombra oscila un tanto durante el año, se marca hacia el Este por las tardes en la estación que llamamos verano—que por lo común comprende en San José de fines del otoño a mediados de la primavera del hemisferio del Norte. Las puertas de entrada del público al Circo daban al Sur, por la posición del edificio y porque no había acceso al sitio sino por el lado de la plaza de la Fábrica. No me es posible determinar la extensión exacta del redondel. Por la comparación con otros circos de toros hechos en esta ciudad después, casi todos provisionales me atrevo a asegurar que el redondel del Circo de San José era mayor. Recuerdo que cuando la función era de acrobacia o de variedades, me parecía que los artistas estaban distantes de nosotros los espectadores, y aun me hacían el efecto de muñecos, por lo mismo. En cierta función poco percibimos de la letra de una canción entonada en medio circo por un fingido anciano, y que comenzaba así:

“Don Simón, los ochenta he cumplido, y us el sabe que en gracia de Dios. Más valiera haber muerto que visto tanto, tanto como he visto yo”.

Iguamente recuerdo que el torero Carlitos llegaba a la barrera ahogándose cada vez que corría para alcanzarla, como solía hacerlo después de poner banderillas al toro, pues no tenía quien pudiera ayudarle en el trance, y el “Palomo”, a más de bravo era matrero. De publicaciones hechas en “La Gaceta” correspondiente al año de 1878, he tomado notas más o menos interesantes relativas al Circo, como se verá.

En julio de ese año presidía la Sociedad don Rafael Barroeta, seguramente el conocido benefactor a quien tantas personas deben auxilio para su educación y su

entrada en la vida.

Lo que produjo la corrida de toros del domingo 24 de noviembre de dicho año, fue dedicado a los gastos que causaba la reparación de la calle de La Sadana.

En la sección del periódico oficial, ya diario, titulada Revista Interior, se dijo de la función habida el domingo 15 de diciembre del propio año, que no había tenido éxito completo por la falta de buenos toros. Esto tenía que contribuir al fracaso del negocio. En la misma crónica se prodigaron elogios a la cuadrilla de picadores y capeadores que trabajaban en el Circo, y los cuales “habían tenido su escuela en las sábanas de Chiriquí”. He aquí sus nombres: Crispiliano García, Jesús Gaitán, José y Juan Callareno.

En el anuncio de la función del 22 del expresado diciembre se lee “... bicho puntal... difícil y peligrosa suerte de ponerle naranjas en los cuernos...”

Trabajaba también en el Circo a la sazón la Familia Perea, mexicana, compuesta de hábiles acróbatas y equitadores.

Para la función del año nuevo de 1879, se anunció que habría “toros de la ganadería del Tempisque, tan buenos para la capa como para pica y banderillas”.

Se dijo también en el aviso lo que sigue:

“Se jugará de cuarto el gran toro de Alajuela cuyo dueño lo ha vendido para la empresa a condición de que si en el Circo se ha jugado en esta y la anterior temporada alguno que sea mejor que él, se le devuelva”. El comentario del cronista oficial decía: “Mucha confianza debe de tener en su toro, cuando sostiene que ninguno, ni el “Palomo”, lo mejora.”

La fama del “Palomo” no se ha desvanecido todavía en el ánimo de los que le conocimos. ¡Cuántos de nuestros presidentes se tomaran tener la inmortalidad del toro “Palomo”! Le considerábamos el primero en el país entre los seres de su especie, por su bravura y agilidad. Por eso, para significar que en un juego o cosa análoga iba a intervenir quien decidiría al lance o la situación, se decía antiguamente en San José: “¡Háganse a un lado, que aquí va el toro «Palomo»!”. Provenía de la hacienda o sitio que en Santa Ana poseyera don Carlos Carrillo,

cuyo nombre se hizo tan conocido como el de su toro. Años después oí decir que no había que pasar desapercibido por dentro de la aludía propiedad, pues se corría el riesgo de encontrarse con algún toro bravo descendiente del “Palomo”. Precisamente en “El Ferrocarril del 11 de enero de 1878, a la vez que se felicitaba a don Carlos por su toro, se le expresaba agradecimiento por esa franqueza y condescendencia hasta conducir a última hora el toro que nos ha proporcionado (hablan los del periódico), no solo un triunfo, sino el rato más agradable desde que se juegan toros en el Circo”. Lo del triunfo se explica por haberse celebrado un certamen en que los toros jugados en la función respectiva llevaron los nombres de los semanarios del lugar.

Y puesto que de famas se habla, no quiero echar en olvido al torero Carlos Subaldía, “Carlitos”, no menos famoso que el “Palomo” y cuya memoria no podría separarse de la del Circo. Sobresalía realmente por su valentía y destreza. Pequeño de cuerpo, pero bien proporcionado, con facilidad saltaba sobre la entablada barrera siempre que el caso lo requiera. Llegó hasta poner con los pies una roseta en la frente del toro, en una de las corridas de principios de 1879.

Con todo, el negocio del Circo no debía de ir bien cuando en enero del mismo año fueron rebajados los precios de las localidades. Quizás influyera para eso la circunstancia de hallarse en San José el gran circo ecuestre de Chiarini, al que concurría todo el mundo.

En la temporada de comienzo de 1880 se reanimó el Circo con la venida de una cuadrilla dirigida por el primer espada español Pedro Cortijo. Para el domingo 8 de febrero se anunció la primera corrida, en la cual se jugarían ocho toros, cuatro de Santo Domingo y cuatro de San Isidro, y además, “si llegaba a tiempo, un hermano del “Palomo””.

Todavía en 1881 dió señales de vida el Circo. La compañía acrobática de Escarreola se estrenó en él, pero su segunda función y las siguientes se verificaron en la Plaza principal “bajo una hermosa tienda de cam-

paña”.

En breve decayó el Circo, y por fin lo cerraron definitivamente. No puedo precisar en qué año. Me parece que fue antes del de 1885. A la verdad que el espectáculo de los toros propiamente dicho no ha existido en Costa Rica sino por algún tiempo, con intervalos más o menos largos. Lo que siempre figura por tal en los programas de nuestras anuales fiestas populares, es una diversión suigeneris que se que se asemeja algo a las novilladas de otras partes. El público entra libremente a la plaza—cuadrada y amplia—y permanece en ella mientras se juegan los toros; a lo sumo se refugia en la barrera por momentos. Los toreros contratados para la corrida y cuantos quieran torear se acercan a los toros y tratan de sacarles suertes, lo que generalmente o logran hacer, pues los animales buscan la salida y se agotan de tanto correr. La gente que no entra en la plaza cubre la barrera, hecha de vigas colocadas horizontalmente entre soportes, o se sitúa cerca de la misma, o sube a los tablados y se acomoda en asientos, para lo cual hay que pagar hasta altos precios cuando la concurrencia es muy numerosa. Además de los placeres sociales que proporciona la reunión, constituyen el entretenimiento las embestidas, suertes felices; revuelcos, atropellos, y los incidentes de todo género. El circo sirvió, pero en contadas ocasiones, para otros espectáculos. Las compañías buenas de acróbatas, etc., que vienen al país, traen su carpeta o tienda de campaña apropiada. Además, en la estación lluviosa—que en San José dura seis, siete y aún más meses—no se puede contar con buen tiempo para diversiones a la interperie. Supongo que no pudo ser sólo por la acción del tiempo que el Circo se destruyó, puesto que con tanta rapidez se convirtió en restos de muros y gradas con aspecto de ruinas, que desaparecieron al cabo de no pocos años, cuando el terreno fué vendido en lotes para edificar.

ALFONSO JIMÉNEZ

Del N° 184. Tomo XI

de reproducción.

Ahora sí
que estamos bien

En la calle tercera norte, en el trayecto comprendido entre la avenida quinta y séptima o sea de la clínica del doctor Figueres a la pulpería La Marmita, han regado unos carretones de escombros que a más de deficiente aspecto, ocasionan el

tráfico.

Es conveniente que el señor Gobernador mande arreglar ese trayecto, pasándola luego la aplanadora mientras los vecinos pueden conseguir el dinero para que sea pavimentada.



MENTHOLATUM

Penoso y Molesto

Para sarpujidos, comezón, irritaciones de la piel el Mentholatum no tiene igual. Calma y alivia dejando la piel sana y fresca.

El remedio ideal para catarros, jaquecas, picaduras de insectos etc. Las enormes ventas anuales son prueba evidente de sus méritos. Rechace las imitaciones.

A Base de: Mentol, Alcanfor, Eucalipto, Aceite de Eucalipto, Aceite de Pinos, Aceite de Guaiacolo, Goma Parafina, Peróxido Albin.—M. U.

Asociación Social

Rogamos a nuestros lectores comunicar cualquier evento social de interés

JOYERÍA Y RELOJERÍA

A. BELLO

PREPARADO PARA NAVIDAD

Regalos preciosos para señorita y caballeros

Av. Central

Teléfono 511 - Apartado 1092

San José, Costa Rica



De venta en todas las Boticas

Botica Vargas

Elias Vargas

Distribuidores Exclusivos para Costa Rica --- Teléfono 2812

¡NO LO DUDE!

Para que su familia se conserve sana
TOME LECHE PASTEURIZADA

TELEFONO 2987

TELEFONO 2987

Tipos de Cambio

| | |
|----------------|-------|
| New York..... | 4,005 |
| Londres..... | 19,60 |
| París..... | 0,160 |
| España..... | 0,550 |
| Italia..... | 0,213 |
| Suiza..... | 0,782 |
| Bélgica..... | 0,562 |
| Berlín..... | 0,980 |
| Amsterdam..... | 1,620 |

Movimiento en el Pacífico

El 13 a las 22 horas 25 minutos zarpó para San Juan el vapor inglés "Acacjutla" de 634 toneladas, con pasajeros y 2.068 sacos de café.

Viendo vivir

El sol brilla en el cenit con todo el esplendor que le da un cielo sin nubes, de un azul profundo. Sus rayos diríanse aceradas y candentes agujas que taladran la carne. Nada empaña la limpidez azulosa de los cielos inmensos.

La vía en reparación es intransitable. Sobre ella, la tierra amontonada dibuja caprichosas montañas en miniatura, de un color amarillento que se torna rojo al recibir los dardos de Febo; los sanjones estrechos y profundos semejan abiertas tumbas de un cementerio de aldea. Visto a cierta distancia, el cuadro tiene una rudeza agreste que cautiva. Pero de cerca tiene un no sé qué de triste y doloroso. Es una de las tantas páginas del libro de la vida, en la cual podemos leer la miseria de ciertos monigotes que se llaman hombres. Da lástima ver esos seres encorvados desde la mañana hasta la tarde sobre el ardoroso suelo, levantando el pesado pico con un movimiento mecánico, monótono, cansado. Caen éste sobre las piedras, y al chocar con ellas parece que lanza un grito de rebeldía impotente, de que es incapaz el individuo que lo maneja; la pala al rebotar sobre el duro pavimento imita la queja continua e inescuchada del trabajador, y las piedras, golpeadas por los aceros, chispean en un arranque de insubordinación. Pero los hombres, inconsciente de su miseria, e incapaces de comprenderla y remediarla, golpean sin cesar. El sudor corre por sus polvorientas frentes; el polvo oscurece sus vistas; los labios apretados sostienen el puro, formando un rictus amargo y doloroso; sobre la espalda doblada, el sol deja caer implacable sus rayos de fuego. Si fatigados de su incómoda posición descansan unos instantes, la voz brusca del capataz los llama de nuevo a su tarea: son los galeotes de la tierra.

EL BROOKLYN - TALLER MECANICO

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y portones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora

Pasaportes

Delia y María Luisa Castro, costarricenses, para Venezuela, Carlos Solano Meneses, costarricense, para Estados Unidos. Buenaventura Jiménez Murillo, costarricense, para Nicaragua.

Salida de Correo

—Jueves 15 de enero a las 7 y 30 horas.—

Zona del Canal de Panamá, Colombia, vía Barranquilla Vapor "SIMON BOLIVAR"

Nacimientos

José Manuel, de Rafael Guillén y Marta Fernández; Alicia, de Ramón Valverde y Francisca Cordero; Tobías, de Santana Arias y Odilia Quirós; Enrique, de Salvador Blanco y Adela Calvo; Humberto, de Gonzalo Barrantes y Fidelina Soldano; María, de Mariano Prado y Esperanza Robles; Alvaro, de Edermiro Alvarez y Erinda Mena.

—Sábado 18 de enero a las 6 horas.—

—Europa, Estados Unidos, Canadá, vía New York. México y Asia, vía Ford Pierce Cuba, directo; América del Sur, Australia y Nueva Zelanda, vía Cristóbal. Vapor "ULUA".

—Jueves 16 de enero a las 7 y 30 horas, Jamaica, directo, y Europa, vía Cristóbal. Vapor "CAVINA".

¡Pobres gentes, parias de una sociedad disoluta y despilfarradora, que irrisoriamente se titula democrática. Nadie al pasar al lado de ellos piensa que alguno puede estar enfermo; que muchos probablemente desfallecen debido a una alimentación inadecuada, y a pesar de eso tienen que matarse trabajando como bestias. Quizá en la casa de alguno, en su humilde y oscura vivienda, se encuentra enfermo el hijito de su alma; que ansía estar a su lado un momento siquiera; que desea llevarle medi-

Plan para el sorteo del 19 de Enero de 1930

Emisión de 7.000 billetes, numerados de 1001 al 8000 a razón de \$20.00 cada uno

divididos en vigésimos, a \$1.00 el vigésimo

Valor en premios: 88.200-00 colones

| | | |
|---|----------------|--------------|
| 1 premio mayor de | \$ 40.000..... | \$ 40.000-00 |
| 1 " " " | 6.000..... | 6.000-00 |
| 1 " " " | 2.000..... | 2.000-00 |
| 1 " " " | 1.000..... | 1.000-00 |
| 4 " " " | 500..... | 2.000-00 |
| 42 " " " | 200..... | 8.400-00 |
| 10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de \$ 200-00 c/u. | | 2.000-00 |
| 10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de \$ 100-00 c/u. | | 1.000-00 |
| 69 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de \$ 100 cada una..... | | 6.900-00 |
| 630 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 30-00 cada una..... | | 18.900-00 |
| 769 premios | Valor..... | 88,200-00 |

La terraza de la plaza España

La parte baja de la terraza de la plaza España, se encuentra sumamente sucia. Esto sucede cada año después de que pasan los célebres bailes que allí se hacen durante las fiestas cívicas. Sería conveniente que se mandara limpiar y que para las fiestas venideras no se permita el uso de ella para ninguna clase de espectáculos.

Suscríbase a EL TIEMPO

AVISO A LOS SEÑORES HACENDADOS

Joven extranjero, experto en todo los ramos agrícolas y especialmente en cultivo de frutas, desea colocación como mandador en una finca en la región del Pacífico

Dirigirse al apartado - 681

cinas para curar su mustio cuerpecito y juguetes con que arrancar una sonrisa a los macilentos labios.

Cuántos al salir de sus casas dejaron postrada en el duro lecho a su anciana madre sufriendo los achaques de la miseria. En los oídos de muchos resuenan todavía las duras palabras del dueño de la miserable covacha que les sirve de habitación, increpándolos por un atraso.

¿Cuál diversión, cuál distracción tienen esos hijos del dolor? Ninguna. Y sin embargo, cuán duro castiga la sociedad sus faltas, sin

tomar en cuenta que la causa de ellas es ella misma que no los protege. Si se embriagan les arrebatan parte de un jornal tan duramente obtenido, sin comprender que el peón toma para olvidar lo árido y cruel de su vida. Que en él los efectos del licor no constituyen un placer, sino un lenitivo a sus dolores. Sus padres fueron peones; ellos son peones, y sus hijos también manejarán la pala y el pico, deslizándose su vida de un modo mecánico, triste y doloroso.

RADAMANTO

Suscríbase en "El Tiempo"

Tome

Refrescos y Cerveza

TRAUBE

AVISO

Se necesitan pregoneros

Buen sueldo

FRONTON JAI ALAI

REY DE LOS DEPORTES

Jueves 16 ATRAYENTE FUNCION!

Se jugarán dos grandes partidas y tres grandes quinielas tomando parte los mejores pelotaris del cuadro.

Murió a causa de las heridas recibidas

En el número de ayer dimos noticia de un atropello cuya víctima fué doña Juana Vega v. de Jiménez. Se cree que los frenos del carro estaban malos, y que la velocidad que llevaba el conductor era excesiva.

Nosotros preguntamos a los agentes de tráfico, que ven imposibles el loco correr de varios carros. Sobre todo ahora que ya están arregladas varias calles hay individuos que se están alimitan, corriendo con velocidades desenfrenadas y poniendo en peligro la vida de los transeuntes.

A continuación copiamos el dictamen que dió el Dr. Calderón Guardia, médico interno del Hospital, y quien la atendió con todo esmero para salvarla.

El que suscribe certifica: que la señora Juana Vega viuda de Jiménez falleció a consecuencia de un trauma-

tismo grave que le ocasionó una fractura del antebrazo derecho y otra al nivel del tercio inferior del muslo derecho, por aplastamiento y desgarradura del miembro inferior con fuerte hemorragia consecutiva.

Llegada al Hospital en estado semicomatoso y exangüe, hubo necesidad de practicarle la hemostasis del caso y la amputación del miembro inferior. El choque traumático unido al operatorio junto con la abundante hemorragia produjeron la muerte fatalmente ya que se trataba de una persona de avanzada edad.

Estos datos fueron comunicados por el doctor Calderón Guardia, médico interno del Hospital, y quien la atendió con todo esmero para salvarla.

JOAQUIN ZELEDON
Médico forense

Los directores del vespertino acusado por noticierismo falso, han quedado completamente rectificadas

Tuvimos oportunidad de leer las declaraciones tomadas con motivo de la información que se ha ordenado levantar por propagación de noticias falsas en un diario de la tarde.

La parte grave del artículo acusado es la que dice que sin creer en el buen éxito de la asamblea anunciada en que se trataba de pedir la renuncia al Señor Presidente, el diario se hacía eco de esa noticia por ser personas de categoría política y de responsabilidad las que

trataban de llevar a efecto esa acción. Los directores acusados no han podido decir quienes son esas personas, y las declaraciones de los testigos por ellos citados son contradictorias.

El Agente Principal de Policía aun no ha fallado sobre este asunto para tomar nuevas declaraciones: la del Director de Policía para que se diga que personas acudieron a la anunciada asamblea y la del empresario del Teatro Moderno para que diga quien

UNITED FRUIT COMPANY

- Nueva York Kingston
- Nueva Orleans Avonmouth
- San Francisco Bocas del Toro
- Cristóbal Cartagena
- Habana Pto. Colombia



Servicio de Vapores

Nueva York
Servicio semanal con los vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, ULUA. Llegan a Limón los jueves por la mañana procedentes de New York vía Habana y Cristóbal. Salen los sábados por la tarde para New York, tocando en Cristóbal y en la Habana.

NUEVA ORLEANS:
Servicio quincenal con los vapores "COPPENNAME" "SARACACCA" y "SURINAME". Llegan a Limón el día sábado en la mañana con procedencia

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIA XAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA. para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los Sub-Agentes en San José, señores Sasso y Pirie Suc., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con servicios de pasajeros y carga.

de Nueva Orleans, vía Cristóbal Salen los lunes por la tarde para Nueva Orleans, tocando en Bocas del Toro y Cristóbal.

Inglaterra
Servicio quincenal con los vapores "CARARE" "CAVINA" y "ARIGUANI".

Principiando con el vapor "CARARE" que saldrá de puerto Limón el día 5 de Julio próximo estos vapores seguirán llegando a Puerto Limón los Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth, vía Barbados, Trinidad, Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth, vía Kingston, los viernes por la tarde.

M. M. MARSH
Administrador

Octubre 14 de 1929

OMEGA
EL RELOJ
Acreditado Mundialmente
JOYERIA MULLER
El Renombre de esta antigua casa se debe a que solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia
Frente Sur del Plaza Atlántico

Se solicitó ese establecimiento para el mencionado fin. Las respuestas han sido que no acudió ninguna persona y que nadie solicitó el terreno. En el Ejecutivo parece haber empeño en hacer san- sión en este caso pare esta- blecer un precedente, y es posible que en consejo de Ministros se resuelva en estos días.

Avisos Económicos

Panadería del Paso de la Vaca de Soto
Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

Ailantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271

Dor. Juan R. MONGE

Méico Cirujano Veterinario
Teléfono 4182 — Habitación 200 varas al Este del Hospital Bíblico.

La Góndola de Venecia

Acabamos de recibir un gran surtido de vinos de todas clases; aceitunas, alcaparras, queso EYSSSEN. Precios sin competencia.

CERSOSIMO Hnos.
Frente Alsina -- Tel. 3913 -- Ap. 963

Esta noche en el Raventós la ansiada película parlante en español "BROADWAY"



GLENN TRYON and MERNA KENNEDY in a scene from "BROADWAY" A UNIVERSAL SUPER PICTURE

Una película realmente grandiosa y que ha despertado un gran interés se estrena esta noche en el Raventós. La estupenda obra dramático lírico coreográfica titulada Broadway que constituye a nuestro entender un supremo esfuerzo de la casa Universal no solo por la grandiosidad de sus escenas, por la belleza de su asunto, sino por ser la primera película con diálogos en español, aunque no son dichos por los propios intérpretes sino por otros artistas de habla española, y aunque no concuerdan los movimientos de los labios por esa circunstancia, siempre da una ilusión clara y perfecta.

Como espectáculo teatral Broadway es realmente un

derroche de suntuosidad y lujo en el cual vemos la vida nocturna de New York con su cortejo de pasiones, de perversidades y de sacrificios. La interpretación a cargo de Glenn Tryon, Evelyn Brent y Merna Kennedy como partes principales y la de cientos de lindas chicas bailarinas es algo sorprendente, así como los bailables y los efectos de escenografía que maravillan y sorprenden.

Broadway, en suma, será un éxito inmenso.

Y no debe nadie quedarse sin ir esta noche al Raventós a verlo, pues la empresa ha querido sacrificar un posible gran negocio y ha resuelto poner ese estreno a precios reducidos.

Licitación que se declara desierta

Se nos informa que es posible que la Junta de Educación declare desierta la licitación de dos mil pupi-

tres para San José, cuyo plazo para recibir propuestas venció el sábado once de los corrientes.

PARTIDO UNION NACIONAL

Avisamos a nuestros copartidarios que del 15 del corriente mes en adelante, la oficina del Partido queda instalada en los bajos de la casa del Dr. don Jorge Lara, avenida 3ª, frente a la Farmacia Quirós y a la sastrería de J. Piedra y hermano,

Zacarías Chévez,
Secretario General.

Hoy fué la recepción del ministro del Uruguay

Hoy a las diez y media de la mañana fué la recepción oficial en la Casa Amarilla del señor Ministro de la República de Uruguay, don Luis de Saavedra.

Con esta recepción se estrena el nuevo reglamento en el que están suprimidos los discursos y se acuerdan nombramientos militares.

Saludamos muy atentamente al digno diplomático y le deseamos una grata permanencia en Costa Rica, lo mismo que a su gentil señora.